

Gestión Empresarial

Más de la mitad de las pymes españolas necesitó financiación durante 2021

España es el país europeo con más pequeñas y medianas empresas en situación de vulnerabilidad

elEconomista MADRID.

Estos años de crisis pandémica quedarán marcados en la historia como una crisis sin precedentes, en la que todo el planeta se vió afectado por una serie de desafíos a los que jamás se había enfrentado antes a una escala tan global. En una coyuntura como la actual, que afectó de forma radical a los mercados, las actividades económicas y las personas, el tejido productivo necesitaba ayuda para salir de una situación a la que no le era muy complicado hacer frente. En el caso de España, con un tejido empresarial formado en más de un 98% por pymes y autónomos, la financiación fue una de sus mayores necesidades para poder sobrevivir a esta situación. Según el informe 'Financiación de la Pyme en España', desarrollado por la Confederación Española de Sociedades de Garantía (Cesgar) con los datos del primer trimestre del año, el 56% necesitaron financiación en 2021, frente al 34% de 2019 (anterior a la pandemia). Un porcentaje que aumenta aún más si se excluyen las microempresas (con menos de 10 empleados), situándose en el 77%. Con respecto a nuestros socios de la Unión Europea, España sigue siendo el país europeo con el porcentaje más alto de pequeñas y medianas empresas en situación de vulnerabilidad económica con un porcentaje del 71,7%, según un informe del Banco Central Europeo.

Impacto de la crisis

En este momento, en pleno repunte por las consecuencias de la variante omicrón del coronavirus, el 14,7% de las pymes está en situación de recuperación tanto económica como financiera, es decir, con crecimiento de la facturación y los beneficios y reducción de los ratios relacionadas con los gastos financieros y el endeudamiento. Un 14,3% adicional son pymes en recuperación económica, reportan mejoras en facturación y/o beneficios, pero su situación financiera no evoluciona aún tan positivamente. Un 30,0% de las pymes están en una situación estable respecto al año 2020, tanto a nivel económico como financiero. Y un 37,4% adicional agrupa empresas con una situación peor que la de hace un año. De ellas, un 4,6% presentan estancamiento económico y un cierto empeoramiento de sus ratios financieros; un 27,3% reporta reducciones en sus niveles de facturación y beneficios; y un 5,5% (en torno a 200.000) son conside-



El 30% de las pymes ya comenzó el proceso de recuperación económica. GETTY

radas empresas vulnerables ya que aúnan el decrecimiento económico con el empeoramiento de su situación financiera. Por último, un 3,6% se encontraría en situaciones diferentes.

Según el informe de Cesgar, "en torno al 30% de las pymes ha iniciado ya la recuperación económica y la mitad de ellas también su recuperación financiera; otro 30% está en una situación estable; y cerca

de un 40% señala, durante el primer semestre de 2021, peor situación económica y financiera que hace un año."

Obstáculos principales

En relación con los obstáculos a la financiación de las pymes, la situación en el primer semestre de 2021 es muy similar a la de 2019, lo que indicaría que, a pesar de la pandemia, y de los niveles extraordina-

rios de necesidades de financiación, la respuesta del sistema financiero mantuvo un escenario relativamente estable y de cierta facilidad en el acceso a la financiación. Así, el 61,0% de las empresas con necesidades de financiación señala no haber encontrado dificultades para dar respuesta a las mismas, frente al 60,0% en 2019.

El obstáculo más importante que las pymes señalan en su financia-

ción es la falta de garantías solicitadas (personales, avales, etc.) (18,3%), pero su importancia es muy similar a la observada en 2019. El precio de la financiación (altos tipos de interés y otros costes) es también un obstáculo señalado por el 16,1%, pero pierde peso respecto a 2019 (19%).

Un 74% de las pymes señala otros obstáculos, que básicamente se centran en los trámites administrativos y la falta de solvencia de las empresas. El resto de obstáculos, la falta de comprensión de las entidades financieras de los modelos de negocio o la falta de suficiente financiación disponible en el mercado financiero tiene una incidencia muy reducida (0,9% y 2,8% respectivamente).

En líneas generales, el informe de Cesgar apunta que "estos resultados indican que se ha mantenido el escenario prepandemia de relativa facilidad en el acceso de las pymes españolas a la financiación, ya que la incidencia de los principales obstáculos presenta valores similares a los de 2019 y 2018 y más favorables que los observados en 2016 y 2017".

Las 'startups' españolas superan los 3.500 millones de euros en inversiones

La VII edición del Congreso Nacional de Business Angels reunió en Valencia a más de 250 asistentes, entre inversores privados, empresarios y corporates. Esta jornada arrojó datos relevantes en relación al ecosistema inversor español. La inversión en startups superó los 3.500 millones de euros en 366 operaciones, un 240% más que en años pre-pandemia, según el estudio 'Visión del eco-

sistema startup en España', realizado por la Fundación Bankinter y presentado por Javier Megías, director del programa de startups de la fundación. La apertura del congreso corrió a cargo de Francisco Polo, Alto comisionado para España Nación Emprendedora, Pilar Bernabé, teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Valencia y Victoria Majadas, presidenta de BIGBAN Inversores Privados. Polo

destacó que el papel del ecosistema inversor nacional es fundamental para seguir haciendo crecer la nación emprendedora y añadió que "nunca ha habido un momento mejor para la inversión en España y en particular dentro del sector del emprendimiento, gracias a los business angels y quienes invierten en fases tempranas ayudan a su crecimiento", concluyó Polo.